

**IMPLICACIONES SOCIOECONÓMICAS DE LA POBREZA OCULTA EN
COLOMBIA PARA EL AÑO 2020: UNA REVISIÓN DESDE LOS FACTORES
PREDISPONENTES.**

**PRESENTADO POR:
YENNY NATHALY ORTIZ MORALES**

DIPLOMADO EN DESARROLLO ECONÓMICO REGIONAL

**UNIVERSIDAD DE PAMPLONA
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y EMPRESARIALES
PROGRAMA DE ECONOMIA
VILLA DEL ROSARIO
2021**

IMPLICACIONES SOCIO-ECONOMICAS DE LA POBREZA OCULTA EN COLOMBIA PARA EL AÑO 2020: UNA REVISIÓN DESDE LOS FACTORES PREDISPONENTES.

Introducción.

La pobreza es un fenómeno socioeconómico que afecta a la población que ha sido objeto de estudio por diferentes escuelas de pensamiento económico, es un tema complejo que está relacionado con las condiciones socioeconómico de la sociedad. Dado esto, se plantea la idea de que una persona pobre, es aquella que presenta un bajo nivel de bienestar y dificultad para el acceso a bienes de posición. Es así como, se representa la insuficiencia de medios para adquirir recursos y privación de necesidades básicas.

Es claro que la pobreza se puede definir, por ellos se puede evidenciar que existe la pobreza monetaria, que según el Departamento Nacional de Planeación [DNP] (2019):

La pobreza monetaria identifica a los pobres de una manera indirecta a través de la comparación del ingreso per cápita de la unidad de gasto con el costo monetario de adquirir una canasta de bienes alimentarios y no alimentarios, a través de un umbral mínimo. (p. 8)

Por otra parte, la pobreza multidimensional, según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo [PNUD], tal como lo señala Gerlach (2018), se ha entendido como personas que tienen privaciones en las dimensiones: educación, salud, trabajo, seguridad social, vivienda y nivel de vida en general. Una persona es pobre multidimensional cuando su hogar tiene privaciones en la tercera parte de estos indicadores, y en pobreza multidimensionalmente severa si tiene privaciones en la mitad de los indicadores mencionados.

El estudio de la pobreza ha sido de gran importancia a través del tiempo, pues de ellos se puede conocer una cantidad aproximada de la población del país que está afectada, se descubre los diferentes lugares donde repercute la pobreza, de igual forma se puede conocer las causas de este

fenómeno y así poder priorizar estrategias de intervención. “Así mismo, como seres humanos, nuestro bienestar está vinculado al de las demás personas” (Network, 2018).

Del fenómeno de pobreza se identifican más categorizaciones, tales como la pobreza oculta, la cual se encuentra contextualizada en palabras de El Tiempo (2019), con el tipo de vivienda en la cual se encuentran alojados, como también de los recursos económicos que demanda el mantenimiento de este lujo. Siendo así, que las persona caracterizadas como pobres que se ubican en viviendas de estrato 3, 4 y 5, son catalogadas como pobres ocultos. Lo anterior permite desarrollar la presente revisión, que tiene como prioridad rescatar de las investigaciones o estudios realizados, las implicaciones sociales y económicas de la pobreza oculta en la población colombiana.

Justificación

Al investigar acerca de la pobreza oculta se hace necesario dirigirse directamente a estadísticas de índices económicos o indicadores de pobreza mundial relacionados con actores como lo son mortalidad, desarrollo educativo o la accesibilidad de las personas a oportunidades laborales o de crecimiento personal. Es por lo anterior, que es relevante identificar los factores predisponentes de los indicadores económicos y sociales inmersos dentro de la pobreza oculta, pues, estos son puntos claves para el diseño de estrategias para oportunidad y erradicación de la pobreza en el territorio colombiano.

A nivel económico se puede determinar la necesidad de este tipo de estudios a partir de los elevados porcentajes de desempleo, trabajo informal, hurto y violencia dados como resultados en las encuestas de la población mediante organizaciones como el Departamento Administrativo Nacional de Estadística [DANE], la relación de los datos estadísticos a las implicaciones radica en la dependencia a la cual se encuentran ligadas ambas variables de estudio (implicaciones económicas y sociales).

Dentro del ámbito universitario, las revisiones bibliográficas son artículos que sin ser original recopila la información más relevante sobre un tema específico, siendo en este caso la pobreza oculta la variable de estudio, en donde se plantea una metodología práctica de desarrollo de la temática, lo que permite al estudiante de las ciencias económicas y políticas contextualizarse con la problemática y enfocarlas posteriormente para nuevos estudios.

1. Problema de investigación

1.1. Planteamiento del problema

Una problemática que ha existido a la par de la historia de la humanidad es la pobreza¹, entendida evocando a la Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL] (2003), afirma que “la pobreza es un fenómeno social y económico complejo, que tiene múltiples facetas y causas determinantes” (p. 16), que abarcan privaciones en los aspectos del bienestar individual y colectivo. Según Bazán y demás (2011), existe un problema si un individuo tiene carencias como, falta de empleo, problemas de salud, vivienda indigna, mala alimentación, entre otras, su bienestar personal está siendo afectado y así no podrá superarse ni lograr sus metas colectivas que mejoren su calidad de vida.

En ese orden de ideas, Sen (1992, citado en Bazán et al., 2011), señala que el concepto de “pobreza se construye a partir de las capacidades, es decir, de lo que las personas pueden hacer” (p. 209). Por lo tanto, es importante reconocer que se rechaza el enfoque de la utilidad puesto que el énfasis es el enfoque de las necesidades básicas entendiéndolas como: nutrición, salud, vivienda, agua potable, saneamiento básico, educación y otros bienes esenciales.

De igual forma es necesario comprender que la demanda de bienes y servicios no siempre se da como una decisión independiente de cada individuo, esto por la interdependencia social que está en el entorno. Entonces la única consecuencia no es solo la privación absoluta de capacidades sino la forma de una privación relativa en términos de bienes e ingresos (Sen, 1983).

Conforme a esto, basado en el autor mencionado anteriormente la pobreza se entiende como la privación de capacidades básicas, donde no es cuestión de escaso bienestar por parte del individuo, sino de incapacidad para conseguir el bienestar, precisamente debido a la ausencia de medios. Es decir, la probabilidad de que una persona sea pobre o no pobre, no solo depende de la posición que ocupe en la clasificación de clases económicas de la sociedad, sino también de la

¹ Cabe señalar, que es difícil concebir a la pobreza en un único significado, pues esta abarca un gran cúmulo de dimensiones y determinantes.

manera de producción de la sociedad en la que vive. Teniendo en cuenta que las condiciones materiales de un sistema social determinan las condiciones estructurales, culturales y ecológicas (Ardiles, 2008).

Se estima que la sexta parte de la población mundial, es decir, aproximadamente 1288 millones de personas se encuentran en condición de bajo desarrollo, por lo tanto, se incluyen en situación de pobreza (Sachs, 2005). Para el año 2015 el Banco Mundial (2019), argumenta que el 85% de las personas pobres del mundo vive en las regiones de Asia meridional y África al sur del Sahara. Enlazado a lo anterior, durante ese mismo año se evidenció que 368 millones de habitantes del mundo en extrema pobreza, vivían en solo cinco países de estas dos regiones, siendo estos: Nigeria, La República Democrática del Congo, Etiopía y Bangladesh (Katayamadiv y Wadhwa, 2019).

Por otra parte, la condición de pobreza observada desde Latinoamérica se enmarca en una cifra de 184 millones de personas que viven en situación de pobreza, a lo anterior se suman, los 62 millones de personas que están en una situación de pobreza extrema; esto quiere decir que el 30,2% de los latinoamericanos son pobres y el 10,2 %, pobres extremos (Naciones Unidas [NU.CEPAL] 2018).

En ese sentido, en el contexto colombiano ha estado latente la pobreza y sus efectos en varios sectores; de acuerdo con el DANE (2021), la pobreza en Colombia pasó de 35,7% en el 2019 al 42,5% en el 2020, lo cual se ve reflejado en la coyuntura económica y social que presenta el país. Esta situación se encuentra relacionada con la poca eficiencia en la distribución de recursos por parte del Estado colombiano, quien decide la priorización de las necesidades básicas para en aras de lograr el bienestar de los ciudadanos.

Articulado a lo anterior, en Colombia se evidencia que 3,55 millones de personas ingresan como nuevas a la situación de pobreza monetaria. Siendo así, que durante el año 2019 había 17,5 millones de personas clasificadas en esta condición. Dicha cifra, para el año 2020, incrementó a 21,02 millones de personas, siendo Bogotá la ciudad que más aportó a este aumento, con 1,1 millón de personas nuevas en la pobreza monetaria (Forbes Staff, 2021).

Teniendo en cuenta el impacto que genera este fenómeno socioeconómico de la pobreza, es importante revisar la manera como se ve afectada la población en Colombia y para la presente investigación se destaca este impacto en el ámbito, expresándola como una situación socio económica que no permite el desarrollo humano que logre la satisfacción de las necesidades básicas.

Sin embargo, se puede estimar que la población que se enmarca como “pobre” no siempre demuestra sus necesidades o dificultades ante la sociedad. Siendo así, que algunas de estas personas se alojan en viviendas que se encuentran alojadas en viviendas clasificadas dentro de la estratificación utilizada en Colombia como medio-alto para las cuales no cuentan con los recursos económicos, debido a que estas viviendas demandan de ingresos mensuales elevados, pues el sostenimiento y su mantenimiento son de alto costo.

En este orden de ideas esta situación de ese grupo poblacional se comprende como pobreza oculta, todas las acciones y decisiones que las personas aparentemente pobres hacen por demostrar otra realidad económica a los ciudadanos que los rodean. Hecha esta salvedad, se emerge el concepto de pobreza oculta, según el Canal Institucional (2020) “hace referencia a las personas u hogares ubicados en estratos 3, 4 y 5, en muchos casos propietarios de viviendas o apartamentos, de barrios reconocidos pero que no poseen recursos suficientes para cubrir todas sus necesidades básicas”

Relacionado a lo anterior, la Secretaría Distrital de Salud [SDS] (2008), menciona que dada la dificultad de las personas de obtener los recursos suficientes para satisfacer sus necesidades básicas, se ven forzados a disponer sus viviendas para alquiler y así mantener en equilibrio los costos de mantenimiento, acudiendo a comedores comunales y realizando actividades informales para recompensar la pérdida del poder adquisitivo. Según Marpsat (2006, como se citó en Mendoza et al., 2011):

La evidencia de la pobreza oculta no es visible en el espacio público, pues tiene manifestaciones más profundas, tal como lo muestra una investigación efectuada en Francia, donde se encontró que la pobreza afecta por ejemplo a personas que a pesar de ser

propietarios del lugar donde habitan, reciben pensiones o rentas insuficientes para cubrir sus necesidades, o sufren de algún tipo de discapacidad física o psicológica, factores que los conducen a tener su vivienda en mal estado de mantenimiento y a recurrir a servicios sociales como comedores comunitarios o albergues para cubrir necesidades de alimentación y alojamiento. (p. 127)

Por lo anterior, se hace necesario destacar el efecto que genera esta pobreza oculta en la población colombiana en el año inmediatamente anterior. La presente monografía se enfoca en responder la siguiente pregunta de investigación:

Pregunta de investigación.

¿Cuáles son las implicaciones socio-económicas de la pobreza oculta en la población colombiana para el año 2020?

2. Objetivos

2.1. Objetivo General

Identificar cuáles son las implicaciones socioeconómicas de la pobreza oculta en la población colombiana para el año 2020.

2.2. Objetivos Específicos

- Presentar la caracterización sociodemográfica de la población colombiana con relación a la pobreza oculta.
- Determinar los factores socioeconómicos que aportan al surgimiento de pobreza oculta en la población colombiana.
- Identificar las implicaciones socioeconómicas de la pobreza oculta en Colombia.

3. Metodología

En la presente monografía se llevó a cabo una revisión bibliográfica con fuentes secundarias relacionado con las investigaciones del fenómeno de pobreza oculta en Colombia. Se realizó una búsqueda exhaustiva y metodológica en bases de datos Redalyc, Dialnet, Scopus, DANE, Banco Mundial, Scielo, entre otras; haciendo uso de palabras y términos claves en el idioma inglés y español como lo son: pobreza, indicadores de pobreza, pobreza oculta, consecuencias de la pobreza, caracterización de la población pobre, implicaciones en la sociedad, implicaciones económicas.

La bibliografía encontrada se dispuso a un filtro donde se identificaron los factores predisponentes de esta problemática, para el cual se plantearon los siguientes criterios de inclusión:

- Revisiones bibliográficas publicadas entre el 2011 y el año 2020.
- Estudios de caracterización de la población “pobre” en Colombia y el mundo, implicaciones o repercusiones de la pobreza oculta en la sociedad.
- Estudios de conceptualización, percepciones o atribuciones de la pobreza oculta en el mundo y América Latina.
- Repercusiones económicas y sociales de la pobreza oculta en la población mundial y nacional.

Así mismo, se analizó detenidamente el contenido de los estudios encontrados que cumplieran con las características de estudio planteadas anteriormente, dado que cumplieran con los criterios de inclusión. Se detalló su contenido y fue condensado en una base de Excel para su posterior análisis y relación con los demás contenidos de bases científicas fidedignas encontrados a través de la web.

Además, se tomaron los trabajos referentes en la ciudad de Bogotá encontrando como limitante para el análisis realizado en esta monografía, dado que, no se encontraron estadísticas en Norte de Santander para aplicarlo desde el entorno regional.

Después de condensada la información se seleccionaron 7 trabajos en total, que se resumen en la Tabla 1. En la cual se relaciona la información mediante las siguientes categorías:

- Autores y año de publicación
- Enfoque y diseño de investigación (tipo de estudio, metodología de recolección de datos)
- Tamaño y perfil de la muestra
- Proceso estudiado

Tabla1. Relación trabajos analizados.

	Autores	Enfoque y diseño de Investigación	Tamaño y perfil de la muestra	Proceso estudiado
1	Mendoza, Orlando & Duque (2011)	Cualitativa, exploratoria y descriptiva – Entrevistas, grupos focales	N= 129 hogares y 86 empresas	Desconocimiento del fenómeno de pobreza oculta en las clases medias-altas, como éste puede estar generando retos sociales y retos económicos
2	José Alejandro Estrada Macea, Mateo Armando Junca Pardo (2017)	Encuesta Multipropósito Bogotá [EMB] – Pobreza Monetaria y Pobreza Multidimensional.	Habitantes de 12 barrios en Bogotá	Contexto del panorama nacional de la pobreza en Colombia y cómo ha sido su evolución.
3	Secretaría distrital de planeación (2013)	Cuantitativo – Cualitativo	N= 72 personas de 3 localidades de Bogotá	Abordar el fenómeno de la pobreza oculta, estudio exploratorio sobre esta problemática en la ciudad
4	Alcaldía de Bogotá (2019)	Encuesta Multipropósito – Modelo de regresión lineal	N= 2.697.440 hogares en Bogotá	Lograr una medición de pobreza oculta para Bogotá desde el punto de vista de las dimensiones faltantes
5	Camilo García Parada (2017)	Encuesta Multipropósito Bogotá – Modelo econométrico tipo Probit	N= 3.374.646 personas de Bogotá	Calcular la probabilidad que tienen las personas en situación de pobreza oculta de acceder al sistema de salud
6	Diego Alejandro Posada Quintero (2017)	Estudio descriptivo, investigación de corte transversal – Encuesta Multipropósito	N= 428.735 hogares de Teusaquillo, Chapinero, Ciudad bolívar y Usme	Diferencia entre los gastos en bienes y servicios que son comunes para cualquier hogar pobre, pobre oculto y no pobre
7	María Fernanda Torres Penagos (2018)	Mixto secuencial – Entrevistas – EMB	N= 240 personas	Medición de pobreza que identifique y caracterice a Teusaquillo partiendo de las carencias que experimentan sus habitantes

Fuente: tomado de la tabulación de información en plantilla de Excel, condensado de referencia para análisis de información. Nathaly Ortiz 2021.

4. Marco Referencial

Cumpliendo con el objetivo formulado inicialmente a continuación se presenta la caracterización sociodemográfica de la población colombiana, tomando como referencia los trabajos analizados descritos en la sección anterior.

Martha R. Mendoza T, Orlando Tarazona M, Lucero Duque V, en su investigación titulada “Caracterización de la pobreza oculta y su efecto en la sostenibilidad económica de las pequeñas y medianas empresas de la localidad de Usaquén (Bogotá - Colombia)” buscaron establecer la presencia de pobreza oculta en los hogares de clases medias y altas en la Localidad de Usaquén. En el caso donde se presentó se identificaron sus características y fenómenos, los cuales afectaron la sostenibilidad económica de las pequeñas y medianas empresas de la misma localidad durante el año 2011. En consecuencia, a lo anterior, se obtuvo mediante la encuesta realizada a los hogares de la Localidad de Usaquén clasificados en los estratos 3, 4 y 5; que el 97,7% de estos han enfrentado en los últimos dos años eventos que han disminuido sus ingresos, lo que conduce a un empobrecimiento de los mismos. Este fenómeno se ha visto acompañado del cambio de hábitos de compra de los hogares, evidenciado en la migración hacia establecimientos que ofrecen menores precios, cambios de la mezcla de productos y servicios comprados y eliminación de la compra de algunos productos. Los hogares, por tanto, han disminuido el consumo de algunos bienes y servicios, han cambiado la gama de productos comprados, migrado a sitios de compra de menor estrato en busca de precios más favorables y dejado de comprar productos.

Así mismo, para el año 2011 se emite el Boletín de Pobreza oculta en Bogotá, en el cual se analizó desde una perspectiva analítica, la interacción entre los resultados de orden cuantitativo de la Encuesta Multipropósito de Bogotá [EMB] y los resultados de carácter cualitativo arrojados en los tres conversatorios locales, donde se evidencio que los ingresos de los hogares de todas las localidades presentan una tendencia a percibir ingresos bajos que solo alcanzan para lo básico (alimentación, alojamiento) y en menor proporción se encuentran aquellos que perciben que sus ingresos no alcanzan ni siquiera para lo básico y necesario. De la misma forma se evidencia en los resultados que del 55% a 100% de adultos entre los 35 y los 59 años de edad, no tienen prestaciones de salud o pensión que los respalde.

Para el año 2014 los investigadores Jose Alejandro Estrada y Mateo Armando Juanca realizaron un estudio enfocado en la medición de los determinantes de la pobreza oculta, mediante una aproximación econométrica desde el enfoque de los modelos Logit y Probit para metodología investigativa en la ciudad de Bogotá para el año 2014, en donde se logró identificar que las condiciones en cuanto a dotación de la vivienda, son las más representativas al momento de identificar si los jefes de hogar son considerados “pobres ocultos”. En ese caso específico se consideran como dotaciones del hogar, la naturaleza de vivienda, la afiliación al sistema de salud y las actividades diarias realizadas por parte del jefe de hogar.

En relación a lo anterior, para el mismo año el investigador Camilo Parada G, publica su estudio titulado Probabilidad de la población en situación de pobreza oculta de acceder al servicio de salud en Bogotá, el cual permite mencionar que el acceso al servicio de salud de los pobres ocultos se diferencia sobre todo en el género del jefe de hogar. Lo anterior relacionado a que es el hombre del hogar quien se encuentra laboralmente activo y su esposa o pareja sentimental se ve beneficiada de su afiliación y cobertura a servicios de salud, pues es la mujer por naturaleza, la encargada de las tareas del hogar.

Por otra parte, el trabajo de investigación que lleva como título “Pobres, pobres ocultos y su capacidad de pago de las localidades de Chapinero, Teusaquillo, Ciudad Bolívar y Usme para el año 2014” muestra como resultados que la localidad de Chapinero gasta en mayor medida que las demás localidades en contraste; superando en promedio en los 6 tipos de gastos analizados, tanto en alimento, transporte, vestuario, vivienda, salud y educación. Los estratos 5 y 6 son los más participativos de dicha localidad. Sumado a lo anterior, se identifica que Teusaquillo es la localidad que tiene el segundo promedio más alto de gasto en los hogares pobres (pobres ocultos en este caso), pero no necesariamente es la localidad que ocupa el segundo promedio en los diferentes ítems analizados, aunque si en la mayoría.

En concordancia a lo anterior, para el año 2017 el señor alcalde de Bogotá Enrique Peñalosa en compañía de su gabinete político, emerge y publica “El Estudio de valor agregado, Medición de la Pobreza Oculta Multidimensional en Bogotá” en donde se tiene como objetivo mitigar el riesgo de los pobres ocultos de caer en pobreza absoluta, por lo tanto, se hacía necesario

diseñar acciones desde el canal indirecto (política social) para incrementar las fuentes de empleo e ingresos. Igualmente, diseñar estrategias para mitigar la inseguridad alimentaria y los ingresos de las personas mayores. Sin embargo, para esa fecha se demostró que la pobreza oculta para Bogotá era de 16,2%, es decir, tres veces superior a la pobreza multidimensional - Índice de Pobreza Multidimensional [IPM].

Finalizando se encuentra entonces la investigación realizada en el año 2018 por María Fernanda Torres P titulada “Índice de pobreza multidimensional oculta para la localidad de Teusaquillo (Bogotá): propuesta metodológica a partir de percepciones ciudadanas” Para el cual se usó una metodología de cálculo Índice de pobreza oculta multidimensional [IPOM] como tasa de interés neutral, donde se menciona que las carencias que presentan los habitantes de Teusaquillo sobre habitabilidad, informalidad y seguridad social están relacionadas a factores tales como: la dificultad de obtener una pensión y el deficiente acceso al servicio de salud. Sin embargo, aunque la inseguridad alimentaria no surgió como una de las variables con mayor porcentaje de privación, fue una variable que surgió frecuentemente en los talleres y entrevistas realizados. La suma de estos factores lleva al empobrecimiento de un sector de la población que en un pasado contaba con mejores condiciones de vida, arraigadas a su territorio y difíciles de identificar mediante indicadores tradicionales.

5. Desarrollo

5.1 Factores socioeconómicos

A continuación, se presentan los factores socioeconómicos que inciden en la pobreza ocultas mencionados en el segundo objetivo específico.

Como punto de partida, es relevante mencionar que en Colombia la capital Bogotá es uno de los focos principales de la pobreza oculta, teniendo en cuenta que el estudio realizado por Alcaldía de Bogotá (2019), demostró que la pobreza oculta en Bogotá era tres veces superior a la pobreza multidimensional IPM. Siendo así, que los factores predisponentes para la pobreza oculta en estas personas son de enfoque social y económica tales como son: indicadores de pobreza monetaria, inseguridad alimentaria, déficit habitacional y calidad del empleo.

En relación con María Fernanda Torres 2017, se realizó un cálculo del IPOM Índice de Pobreza Oculta Multidimensional, donde se pone en evidencia que existen 5 variables que presentan un nivel de privación para la población caracterizada como pobre oculto, las cuales son: la dificultad de obtener una pensión, la informalidad laboral, la inseguridad en el entorno, las condiciones de habitabilidad de las viviendas e ingresos insuficientes. Este fenómeno de la pobreza oculta, es una realidad que se debe enfrentar y debe seguir siendo foco de la política social.

Con relación a la incidencia de privaciones Torres presenta la incidencia de privaciones referente a: Condiciones educativas del hogar entendido como bajo logro educativo; nutrición, analizado desde la inseguridad alimentaria; salud entendido como no aseguramiento, falta de acceso dada una necesidad; trabajo relacionada con desempleo, tasa de empleo informal; seguridad económica analizada desde ingresos insuficientes (línea de pobreza), pensión; seguridad examinado desde la seguridad en el entorno, finalmente las condiciones de vivienda analizadas desde habitabilidad, hacinamiento crítico, dificultad en el acceso a agua y electricidad.

5.2 Implicaciones de la pobreza oculta

Después de realizar la revisión bibliográfica y determinar los factores socioeconómicos que afectan la pobreza oculta en la población colombiana se procede, a la presentación de las implicaciones socioeconómicas de esta pobreza en el país.

En Colombia, se ha realizado una estratificación socioeconómica de la población a través del tiempo se ha venido teniendo en cuenta la clasificación de los domicilios o vivienda en las cuales se alojan, caracterizándolas según su infraestructura física, servicios públicos, vías cercanas y la accesibilidad a los puntos del casco urbano concluyendo en seis grupos o estratos numéricos del 1 al 6; siendo el 1 estrato bajo (pobreza extrema) y 6 estrato alto (personas con mayores recursos económicos). (DANE Ley 505, 1999)

En el proceso de identificación de las implicaciones sociales y económicas de la pobreza oculta en la población colombiana se puede inferir según el Boletín de Pobreza oculta en Bogotá 2011, que la pobreza oculta está relacionada con los ingresos del hogar, lo que lleva a priorizar las mediciones de capacidad de pago, de la misma forma, en estos hogares se vieron vulnerados derechos fundamentales como los son el acceso a la salud, pensión, vivienda, alimentación y trabajo.

Dicho lo anterior, las familias que se enfrentan a una disminución de sus ingresos termina finalmente en un empobrecimiento. Esta problemática ha llevado a los hogares a tener un cambio de hábito en las compras, dirigiéndose hacia establecimientos con precios más económicos o con mejor accesibilidad de pago, disminuyendo el consumo de algunos bienes para poder cubrir otras necesidades (Mendoza et al., 2011).

Por otro lado, según el estudio realizado por Posada (2017), se mencionó que los hogares con pobreza oculta tienen más gastos que los pobres estratificados como tal, semejante con lo mencionado en la investigación anterior, lo que permite respaldar la idea de que la disminución ingresos lleva a las personas a inconvenientes en la capacidad de pago de los hogares y mayor vulnerabilidad de sus derechos debido a la desprotección que estos mismos perciben.

Como idea final, se puede inferir que las implicaciones sociales de la pobreza oculta están directamente relacionadas con las implicaciones económicas, pues al identificar las características de esta población se evidencia la vulnerabilidad de sus derechos por medio de su situación de bajos ingresos y la mal distribución de los recursos para respaldo a la población de escasos recursos. Por otra parte, es importante mencionar que no solo se ven implicaciones a nivel físico o externo de estas personas, si no que su situación de vulnerabilidad lleva a decadencia en salud y oportunidades de superación, tales como educación y un trabajo digno (Alcaldía de Bogotá, 2019).

6. Conclusiones

- Las características generales de la población considerada en pobreza oculta en Colombia se relacionan con la vulnerabilidad de derechos, escasos recursos económicos, desprotección del estado, débil acceso a la educación; debilitando de esta manera el proceso de adherencia a los deberes y derechos de los ciudadanos colombiano establecidos en la Constitución Política de Colombia de 1991.
- Debido al desconocimiento del fenómeno conocido como pobreza oculta, se tiende a discriminar indirectamente la situación de vulnerabilidad de estas personas generando situaciones negativas entorno a el mercado aboral expresado en bajos salarios, desprotección social (afiliación a salud y pensión) especialmente en población adulta en situación de pobreza oculta, quienes disponen sus hogares en hoteles o comedores comunitarios para poder cubrir sus necesidades básicas de subsistencia.
- En Colombia se presenta ineficiente distribución de recursos económicos a la población vulnerable, evidenciando altos índices de desempleo y trabajo informal; razón por la cual los resultados en la calidad de vida se ven deteriorados con base en las estadísticas consultadas.
- La pobreza oculta es una realidad presente en Colombia desde el principio de la historia, por medio de lo referenciado se puede deducir que la pobreza oculta se evidencia desde los diferentes enfoques de estudio, sin embargo, es una terminología bastante limitada, pues se ha dado mayor peso al componente de ingreso que determina el bajo acceso y débil calidad a alimentación y salud de la población analizada.

Referencias

- Ardiles, F. (2008). *Apuntes sobre la pobreza y su cultura. 1*, 127-137.
Art11_ley505.pdf. (s. f.).
- Banco Mundial. (2019, diciembre 20). *Resumen anual: El año 2019 en 14 gráficos*. World Bank.
<https://www.bancomundial.org/es/news/feature/2019/12/20/year-in-review-2019-in-charts>
- Canal Institucional. (2020). *¿Sabes qué es la pobreza oculta? Aquí te contamos / A Colombia la hacemos todos*. RTVC. <https://www.canalinstitucional.tv/noticias/pobreza-oculta-que-es-bien-dateado>
- Comunicado-pobreza-monetaria_2020.pdf*. (s. f.).
- DIAGNOSTICO LOCAL CON PARTICIPACION SOCIAL*. (2008). 286.
- Dice134-boletinpobrezaoculta-2013_0.pdf*. (s. f.).
- DNP. (2019). *Pobreza monetaria y pobreza multidimensional*. 62.
- García, C. P. (2017). *Probabilidad de la población en situación de pobreza oculta de acceder al servicio de salud en Bogotá para el año 2014*. 43.
- Gerlach, V. (2018, diciembre 18). *Opinión: ¿Qué es Pobreza Multidimensional?* Fundación Trascender. <https://fundaciontrascender.cl/blog/opinion/que-es-pobreza-multidimensional/>
- Katayama, R., & Wadhwa, D. (2019, enero 9). *En solo cinco países vive la mitad de la población pobre del mundo*. <https://blogs.worldbank.org/es/opendata/en-solo-cinco-paises-vive-la-mitad-de-la-poblacion-pobre-del-mundo>
- LA Network. (2018, octubre 17). *¿Por qué es importante poner fin a la pobreza?* *LA.Network*. <https://la.network/importante-poner-fin-la-pobreza/>
- Macea, J. A. E., & Pardo, M. A. J. (2017). *Determinantes de la pobreza oculta: Una aproximación econométrica desde los modelos Logit y Probit en Bogotá para 2014*. 60.
- Mendoza Torres, M. R., Tarazona Morales, O., & Duque Vargas, L. (2011). Caracterización de la pobreza oculta y su efecto en la sostenibilidad económica de las pequeñas y medianas empresas de la localidad de Usaquén (Bogotá—Colombia). *Revista Facultad de Ciencias Económicas*, 19(2), 123-140. <https://doi.org/10.18359/rfce.2252>
- NU. CEPAL. (2018). *Panorama Social de América Latina 2018*.

- Ojeda, A. B., Soto, M. L. Q., & Leticia, H. E. A. (2011). *EVOLUCIÓN DEL CONCEPTO DE POBREZA Y EL ENFOQUE MULTIDIMENSIONAL PARA SU ESTUDIO*. 13, 207-2019.
- Quintero, D. A. P. (2017). *Pobres, pobres ocultos y su capacidad de pago de las localidades de Chapinero, Teusaquillo, Ciudad Bolívar y Usme para el año 2014*. 90.
- Sachs, J. (2005). *The end of poverty: Economic possibilities for our time*. Penguin Press.
- Sanmiguel, G., Mosquera, M., Villamil, L. P., Rincón, M. M., González, D. C. G., & Zea, J. F. (s. f.). *Enrique Peñalosa Alcalde Mayor de Bogotá*. 32.
- Sen, A. K. (1992). Sobre conceptos y medidas de pobreza. 42, 13.
- Staff, F. (2021, abril 29). *En 2020, la pobreza en Colombia llegó al 42,5% de la población: Dane*. Forbes Colombia. <https://forbes.co/2021/04/29/economia-y-finanzas/en-2020-la-pobreza-en-colombia-llego-al-425-de-la-poblacion-dane/>
- Tiempo, C. E. E. (2019, agosto 1). *Así es la pobreza oculta: Un fenómeno en los estratos 3, 4 y 5*. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/bogota/que-es-la-pobreza-oculta-y-a-quienes-afecta-396138>
- Torres Penagos, M. F. (2018). Índice de pobreza multidimensional oculta para la localidad de Teusaquillo (Bogotá): Propuesta metodológica a partir de percepciones ciudadanas. *Cuadernos de Economía*, 37(74), 555-588. <https://doi.org/10.15446/cuad.econ.v37n74.56164>
- United Nations (Ed.). (2003). *Hacia el objetivo del milenio de reducir la pobreza en América Latina y el Caribe*. United Nations, CEPAL: Instituto de Investigación Económica Aplicada : Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.